

# Medienmitteilung

3. April 2024

Braunvieh Schweiz  
Chamerstrasse 56  
6300 Zug  
Tel. +41 (0)41 729 33 11  
Fax +41 (0)41 729 33 77  
www.braunvieh.ch

127. Delegiertenversammlung:

## **Adrian Arnold ist neuer Präsident von Braunvieh Schweiz**

**Die Delegiertenversammlung von Braunvieh Schweiz fand in Baar statt. Wichtigstes Traktandum war dabei die Wahl von Adrian Arnold zum neuen Präsidenten sowie die Gesamterneuerungswahl des Vorstandes. Alle Traktanden wurden mit grossem Mehr angenommen. Reto Grünenfelder wurde zum Ehrenpräsidenten gewählt.**

Total 417 Delegierte sowie 92 Gäste nahmen an der DV teil. In der Eröffnungsansprache kritisierte der scheidende Braunvieh-Präsident Reto Grünenfelder mit Nachdruck die tiefe Einkommenssituation in der Landwirtschaft. Er wies auf die Schlüsselrolle der Rindviehbetriebe im Grünland Schweiz ein, die Gras zu hochwertigen Nahrungsmitteln veredeln. Wörtlich meinte er: «Vieles stimmt nicht und ist ein Alarmsignal, wenn sich der Selbstversorgungsgrad der Milch in den letzten 20 Jahren um über 10 % reduziert hat.»

### **Projekte im 2023/2024**

Direktor Martin Rust führte zum ersten Mal in seiner Amtszeit durch Geschäftsbericht, Bilanz und Rechnung. Sämtliche Geschäfte gingen einstimmig über die Bühne. Die Jahresrechnung schloss mit einem leicht positiven Ergebnis ab. Der Verband steht weiterhin auf einem soliden Fundament. Dazu informierte Martin Rust über aktuelle Projekte. Im Jahr 2023 und Anfang 2024 wurden folgende grössere Braunvieh-Projekte realisiert:

- Teilprojekte aus der Strategie 2030 wie Leitbild, Daten & Kennzahlen, Rassenpromotion inkl. Verkaufstage & Online-Neujahrsauktion, Analyse und Weiterentwicklung der Mitgliederbetreuung, Standort Zug mit Sanierung Stallungen sowie das Projekt Photovoltaik auf diversen Stall-Gebäuden
- Lancierung More Than Milk Queen

Einige Projekte wurden selbstverständlich auch im vergangenen Jahr zusammen mit unseren engsten externen Partnern swissherdbook Holstein Switzerland und Mutterkuh Schweiz sowie Swissherdbook, Suisselab und Qualitas bearbeitet und umgesetzt.

### **Neue Vorstandsmitglieder**

Der Kanton St. Gallen erhält mit Matthias Süess aus Andwil einen neuen Vertreter im Vorstand. Er ersetzt Reto Grünenfelder, welcher nach über 17 Jahren im Vorstand altershalber zurücktrat.

Matthias Süess ist ehemaliger Vizeeuropameister (2008) als Jungrichter. Heute ist er vor allem als engagierter BS-Züchter, Schaurichter, Viehhändler und Mitorganisator des BS Masters bekannt. Der 34-jährige Meisterlandwirt führt mit seiner Frau Fränzi und zwei Kindern einen 45 ha Betrieb in der voralpinen Hügelzone mit rund 50 Kühen plus Aufzucht. Mit Dominic Eggel tritt ebenfalls ein langjähriges Vorstandsmitglied zurück. Der Oberwalliser vertrat seinen Heimatkanton während fast 15 Jahren. Er wird weiterhin das Präsidium der Vianco führen.

An seine Stelle tritt mit Thomas Elmiger aus Susten ein ehemaliger Luzerner Meisterlandwirt und studierter Agronom, welcher mit seiner Frau Sonja und seinen drei Kindern bereits seit rund 14 Jahren das Pfyngut mit 3-5 Angestellten leitet. Der Talbetrieb umfasst 135 ha (100

ha Acker und Wiesen plus 35 ha Wald) sowie einen Alpbetrieb (22 ha = Rinderalp Milliüt, 1400 m über Meer). Rund 100 Braunviehkühe und ca. 90 Stück Jungvieh hat es auf dem Grossbetrieb. Im Jahr 2021 und 2022 stellte er mit BS-Stier Pfyngut Arrow Gemmi übrigens den Mister ZM Zug.

### **Präsidium: Ehrung und Nachfolge**

Der seine letzte DV leitende Präsident Reto Grünenfelder wurde für seine Verdienste geehrt. Aufgrund seiner langjährigen, umsichtigen Tätigkeit – davon über sieben Jahre als Präsident – wurde er mit grossem Applaus zum Ehrenpräsidenten ernannt.

Zum neuen Präsidenten und damit Verantwortlichen für die strategische Führung des Verbandes wurde mit überwältigendem Mehr Adrian Arnold gewählt. Er startete 2015 seine Vorstandstätigkeit bei Braunvieh Schweiz und ist seit einem Jahr Mitglied des Geschäftsausschusses. Der 54-jährige Meisterlandwirt und Dipl. Ing. Agr. FH ist Abteilungsleiter Landwirtschaft (Bauernschule) in Seedorf und führt mit seiner Frau Marlis und den drei Kindern einen Braunviehbetrieb in Altdorf.

Nach dem Studium arbeitete Adrian Arnold einige Jahre als Redaktor und stellvertretender Redaktionsleiter beim Schweizer Bauer, bevor es ihn zurück ins Urnerland zu seiner Familie zog. Zudem war er einige Jahre Vorstandsmitglied der IGBS und der Züchtergruppe Uri sowie Mitglied im OK des Gotthard Open. Als profunder BS- und OB-Kenner ist er schon viele Jahre als Experte für Braunvieh Schweiz bei Zuchtfamilien/Halteprämien, Stierenmarkt sowie als Kantons- und Verbandsexperte bei diversen Schauen im Einsatz. Zudem ist Adrian Arnold Präsident der Kommission Rassenpromotion und sitzt im Fachausschuss Genetik.

### **Hohe Lebensleistungen wurden geehrt**

Vizedirektor Andreas Kocher präsentierte die Besitzer von Kühen mit einer Lebensleistung von mehr als 125'000 kg resp. 150'000 kg Milch. Die beeindruckende Zahl von 48 Kühen (5 davon mit >150'000 kg) erreichte im letzten Jahr diese Milchmenge. Darüber hinaus wurde je ein Preis für den „Fitness Star“ Berg und Tal vergeben.

Fotos von Braunvieh Schweiz:

Braunvieh Schweiz  
Jörg Hähni  
FBL Marketing/Verkauf